

CEAJE

Contexto Económico

27.03.2023

Secciones

- Indicadores
- Seguimiento del Gobierno
- Actualidad Económica
- Mercados/Sectores

Destacados

1. **Deuda Pública:** España se enfrenta a un reto durante las próximas décadas. De momento, la auditora pública ya alerta de un incremento importante de la deuda pública en relación al Producto Interior Bruto (PIB) durante las próximas cinco décadas
2. **Ley de desperdicio alimentario:** El Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación se ha mostrado confiado en que la ley de desperdicio alimentario esté definitivamente aprobada antes del verano
3. **Destrucción de empresas:** CEOE es pesimista sobre la evolución de la economía a medio plazo. Es más, ya ha detectado que lamentablemente, se está produciendo una destrucción importante de tejido empresarial.

Indicadores

- ❖ **IRPF:** España cuenta con el **cuarto tipo marginal más alto en el IRPF entre los países europeos** miembros de la OCDE. Sólo Dinamarca (55,89%), Francia (55,4%) y Austria (47,5%), cuentan con tipos marginales superiores, como recoge el think tank estadounidense Tax Foundation. **Cabe tener en cuenta que el IRPF en España cuenta con una tarifa estatal y una autonómica**, por lo que en cada comunidad autónoma el tipo agregado puede diferir de manera considerable.
 - En la **Comunidad Valenciana** se aplica un tipo del 29,5% a partir de los 175.000 euros, lo que, sumado al 24,5% que **la tarifa estatal aplica a partir de los 300.000 euros, supone un tipo marginal total del 54%, el más alto de España** y el cuarto de los países europeos de la OCDE. En el **lado opuesto se encuentra Madrid, donde el tipo más alto de la tarifa autonómica es del 20,5%**.

- ❖ **IPC:** El Banco de España sorprende con su nuevo cálculo de la tasa de **inflación para este año, que será del 3,7%**, más de un punto por debajo de la previsión que el organismo hizo solo hace tres meses, cuando pronosticaron un IPC del 4,9% al cierre de 2023. En su informe trimestral **indican que los precios se han «moderado significativamente desde el verano»** debido «casi exclusivamente» a la **energía, cuyo precio será un 13,6% más bajo que en 2022**. Sin embargo, los alimentos han seguido acelerándose.
 - Hasta tal punto que **el organismo prevé que la inflación de los alimentos se revise en más de cuatro puntos al alza**, hasta calcular que en 2023 los **precios serán un 12,2% más altos que a cierre de 2022** frente al 7,8% que decían en diciembre. En 2024 la presión de los alimentos seguirá siendo alta, con una subida del 4,6%, dos puntos por encima de lo previsto. **En 2025 aún será del 3,3%, cuatro décimas más**.

- ❖ **PIB:** La **economía española creció en el año 2022 un 5,5%, como ya se había avanzado hace un par de meses**, la misma tasa a la que lo hizo en 2021 aún con el Covid restando varias décimas al crecimiento de la recuperación económica. **La cifra viene marcada por una revisión estadística de última hora que ha añadido cerca de un punto al crecimiento económico del año pasado** y por el contexto de recuperación de la actividad perdida durante la pandemia en que se enmarca, y enmascara el brusco estancamiento que experimentó la economía española en la segunda mitad de 2022.

- ❖ **Deuda pública:** España se enfrenta a un reto durante las próximas décadas. De momento, la **auditora pública ya alerta de un incremento importante de la deuda pública** en relación al Producto Interior Bruto (PIB) durante las próximas cinco décadas: **llegará al 186% sin cambios estructurales en la política fiscal**. El peso demográfico de la generación del *baby boom* **provocará un alza del pasivo de 53 puntos**. El coste de los intereses de esta deuda subirán hasta el **5,1%, más que duplicando lo que se paga en la actualidad (2,2%)** con un menor nivel de deuda (115% del PIB).

Seguimiento del Gobierno

- ❖ **Ley del desperdicio alimentario:** El Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación se ha mostrado confiado en que **la ley de desperdicio alimentario esté definitivamente aprobada antes del verano** y ha recordado que **esta ley, que está en trámite parlamentario, convertirá a España en el tercer país europeo en contar con una normativa de este tipo**. En España se pierden **1.300 millones de litros y kilos de alimentos al año** y, en el planeta, **la producción alimentaria que se tira genera un 10% de las emisiones de gases de efecto invernadero**.
 - La nueva ley va a afectar a todos los elementos de la cadena con una serie de obligaciones, pero también **“muchas recomendaciones” para trabajar en la prevención**. Cabe destacar que en **Cataluña sí hay una ley ya aprobada, que se encuentra en su desarrollo reglamentario**, que establece planes de aprovechamiento y balance de pérdidas y desperdicios.

- ❖ **Cuota de solidaridad:** El nuevo recargo de solidaridad, **una cotización adicional que se aplicará en los tramos de salarios que excedan de la base máxima de cotización** y que irá aumentando a medida que crece el salario, **actuará como revulsivo para que algunas empresas opten por deslocalizar a sus trabajadores a otros países**. Así lo advierten distintos bufetes de abogados especializados en derecho laboral, que creen que este impacto se verá aún más a medio y largo plazo.
 - Dada la cuantía sobre la que se aplica (54.000 euros brutos anuales), **su implantación a partir de 2025 y su incremento progresivo durante los siguientes 20 años, no solo afecta a puestos directivos sino también a mandos intermedios y a personal altamente cualificado cuya captación y retención no es fácil**.

Actualidad Económica

- ❖ **Empresas:** Las patronales CEOE-Cepyme y los sindicatos CC.OO y UGT han retomado la negociación sobre un **nuevo Acuerdo para el Empleo y la Negociación Colectiva (AENC)** que recoja las directrices sobre política salarial para los negociadores de los convenios colectivos. Se trata de un **nuevo intento de salvar esta negociación que fracasó hace prácticamente un año**. La fórmula de abordar la inflación desbocada (por encima del 10% en el verano pasado) en la negociación salarial impidió un acuerdo entre los agentes sociales.
 - Ahora, los precios, aunque crecen de forma más moderada, se unen a otras señales de alarma que lanzan las empresas y que **podrían condicionar nuevamente esta negociación**. Entre las quejas que formulan ahora las empresas están **cierto parón en las ventas desde finales del año pasado; un incremento acumulado de los costes** (laborales, energéticos etc.) **y todo ello en un entorno de menor inversión empresarial, compañías endeudadas y peor acceso al crédito**.
 - Según el último Indicador de Cepyme sobre la situación de las pymes españolas, las **empresas de menor tamaño alertan de un parón en las ventas a finales del año pasado**, cuando el número de **unidades vendidas aumentó solo el 0,1%**.
 - La organización ha explicado que **en las pequeñas empresas los costes se elevaron un 13,6%** en el último trimestre del año pasado, **lo que supuso tres puntos más que lo que creció la facturación (10,6%) en ese periodo**, lo que **debilitó los márgenes empresariales**.
 - **Inversión:** La economía española arrastra una moderación de su actividad desde la segunda mitad de 2022. En concreto, **la inversión empresarial registró un desplome en el último trimestre del pasado año** que ha contagiado a las perspectivas de 2023, según detalla el Banco de España en su informe trimestral. Si en diciembre proyectaban un crecimiento de la inversión del 1,6%, **en marzo se rebaja el optimismo 1,3 puntos**, hasta el 0,3%.
 - **Destrucción de empresas:** CEOE es pesimista sobre la evolución de la economía a medio plazo. Es más, ya ha detectado que lamentablemente, **se está produciendo una destrucción importante de tejido empresarial**. Un deterioro que se traduce en la **pérdida de 17.300 autónomos**, desde principios de año, y en el **cierre de 16.764 empresas**, sólo en el mes de enero. Es decir, entre los diferentes tipos de empresas y negocios, la patronal ha detectado que **en lo que va de año se ha producido la destrucción de 34.000 sociedades**. Ya la Encuesta de Población Activa (EPA) del último trimestre del año pasado daba cuenta de la desaparición de un elevado número de autónomos. En concreto, **en el último año dejaron de estar registrados 111.200 autónomos**, con un recorte respecto a 2021 de un 3,48%. En estos momentos, según la EPA, hay 3.080.000 autónomos

- ❖ **Pymes:** La crisis que el crecimiento de los costes por la inflación, de la energía y los de carácter laboral está provocando la destrucción de las pequeñas y medianas empresas. **El año pasado se saldó con una destrucción, en términos netos, de 1.151 sociedades.** Es decir, en los últimos diez años, según informa Cepyme. El Índice General de la **inflación está en un 6,1%, y en un 7,7%, la inflación subyacente.**
 - La **destrucción de empresas se refiere sobre todo a las microempresas**, con hasta diez trabajadores que, con su volumen de facturación, **no pudieron resistir el crecimiento de los costes.** Por esta razón, a pesar de que el saldo neto de destrucción de pymes fue de 1.151, la realidad es que **el año pasado desaparecieron 6.200 microempresas.** Fundamentalmente, del sector **agropecuario.**
 - En los últimos dos años la situación de la pequeña y mediana empresa española ha sufrido un continuo deterioro para su evolución futura. **En estos últimos 24 meses, los costes han subido un 33% para las pymes**, afectando sobremanera a las pequeñas empresas (un 36,8% desde el cuarto trimestre de 2020). **Las ventas de las pymes se estancan a cierre de 2022**, mientras que los costes continúan subiendo y estrechando los márgenes empresariales, según se desprende del *Indicador Cepyme sobre la Situación de las Pymes Españolas del cuarto trimestre de 2022.*
 - **Financiación:** El gran tejido empresarial mayoritario en España, que son las pymes, ya tiene más dificultades para acceder a financiación: según los cálculos de Cepyme, **en el último trimestre de 2022 las pymes captaron 15.900 millones menos de lo que habrían recibido antes de la pandemia.**

- ❖ **Fondos Europeos:** Se ha producido un **empeoramiento de la actividad inversora de las sociedades en el primer trimestre del año**, período en el que el **13,2% de las empresas aumentó su inversión, frente al 17,7% del trimestre previo**, muchas de ellas sin acceso a la financiación europea. De esta manera, **un 16,5% de las compañías ha realizado alguna solicitud de los fondos europeos Next Generation EU**, siendo este porcentaje algo más reducido en las pequeñas empresas, la gran mayoría del tejido empresarial en España, que en las grandes firmas.
 - Entre las empresas solicitantes, **un 44% ya ha recibido una resolución favorable, y un 35% adicional está esperando la resolución.** Por ramas, las **empresas del sector del transporte han sido particularmente activas en este ámbito**, ya que un **28,6% ha realizado una solicitud**, frente a los porcentajes más reducidos que se observan en **ramas como las actividades profesionales, científicas y técnicas (8%) o la construcción (9,6%).**

- ❖ **Financiación:** Las sociedades de garantía recíproca (**SGR**) **inyectaron en las pymes y autónomos 2.273 millones de euros durante 2022 en todo el país**, con 22.389 avales entregados. Esto supone un **incremento del 16% en el importe facilitado**, con respecto a 2021. Con todo, **la financiación facilitada por las SGR ya beneficia a más de 169.835 pymes, autónomos y emprendedores**, que mantienen activos créditos y **préstamos por valor de 7.093 millones de euros (riesgo vivo)** y contribuyen al **mantenimiento de 960.044 puestos de trabajo.**

Mercados/Sectores

- ❖ **Hostelería y construcción:** El Banco de España analiza que la subida de los precios también puede deberse a que **muchas empresas necesitan aumentar los salarios lo suficiente como para poder contratar más trabajadores**, porque les falta mano de obra. **En especial, en la hostelería y en la construcción.** Esta es una de las conclusiones más relevantes de la Encuesta a las empresas españolas sobre la evolución de su actividad, correspondiente al primer trimestre de este año, publicada por el Banco de España.
 - En el informe, la institución **llama la atención sobre el agravamiento de la falta de mano de obra, de trabajadores en muchos sectores.** Una percepción que comparten el **35% de las compañías consultadas.** Es un porcentaje superior en un 1,2% al del trimestre pasado.
 - Muchas empresas suben y subirán los precios, en adelante, para poder contratar trabajadores, mejorando los salarios y las condiciones laborales. Así es que el Banco de España dice: Por ramas, estas dificultades (de encontrar mano de obra) continúan siendo especialmente pronunciadas en la hostelería y la construcción, **donde el 52% y el 50% de las empresas declaran estar afectadas.**

- ❖ **Hoteleras:** Los hoteles desbordan optimismo ante las reservas para Semana Santa y llegan a la euforia en las previsiones para verano. La Alianza Hotelera, que representa a 22 cadenas medianas y pequeñas que suman 192 hoteles y 21.288 habitaciones en España (Bluebay, Room Mate, One Shot, Único o VP entre otras), apunta **que cerrará el mes de marzo con una ocupación del 72%, inédita para esas fechas** (en el mismo mes de 2019 fue del 53%), **reconfirmando la inercia positiva que vive la actividad desde el verano de 2022.**
 - Para Semana Santa, las previsiones de ocupación del citado organismo apuntan a una **media del 80%, aunque algunas cadenas estiman que podrían superar el 90%.** Los resultados no se están viendo afectados significativamente por la situación macroeconómica. **El turismo vuelve a erigirse como el motor imprescindible de la recuperación económica de España.**
 - Otra tendencia que se va a repetir a partir de marzo es el **crecimiento de precios.** Si 2022 se cerró con incrementos medios de tarifas cercanos al 7%, el **primer trimestre está a punto de cerrarse con subidas del 17% respecto a 2019**, según las estimaciones de la Alianza Hotelera, y el **verano podría llegar con incrementos del 21% respecto a las tarifas prepandemia.**